
PROJET DE JUMELAGE  ENTRE DIOULLOM ET LEON 
 

 
COMPTE- RENDU DES  ACTIVITES MENEES 

PAR   LA COMMISSION PROVISOIRE 
AUTOUR DU PROJET DE JUMELAGE 

 
1- AVANT PROPOS 

 

Le samedi  1er /08/09 vers 13 heures, j’ai reçu  des  mains de Abou Barry les 
documents relatifs au projet envoyés par Sy Saïdou. 
Dés la réception de ces documents je ne suis attelé à en informer tous les jeunes 
intellectuels  du village  dont certains sont revenus pour les vacances. Ces  contacts 
avaient  pour objet : 

- d’informer d’abord les personnes en question ; 
- de constituer une Commission informelle de réflexion sur les pistes du 

projet. 
Dans cette perspective, j’ai contacté (entre le 1er/08/ et  le 8/ 08) les personnes 
dont les noms suivent : 

1-  Elhadj Amar Diallo 
2- Abou Barry 
3- Aliyine Sy dit Kaw ; 
4- Djibirirou Hamet Sy ; 
5- Hamath Mody N’Gaïdé ; 
6- Mamoudou N’Diaye dit Mamma ; 
7- Bocar Djigo ; 
8- Aliou Djigo ; 
9- Alassane Dem ; 
10- Abdoul Dem 
11- Hamet Alassane Sy ; 
12- M’Bodj Oumar (Directeur  de l’ Ecole). 
13- Djibrirou Mamadou Sow 
 

C’est  différents  contacts ont conduit à notre première  rencontre le Dimanche 9 Août dans l’après – 
midi, autour de l’ordre du jour suivant : 
        1° Prise de contact et information ; 
        2° Lecture des documents du projet ; 
        3° Commentaires et points de vue ; 
        4° détermination d’un calendrier de rencontres ; 
        5° Recensement. 
Au cours de cette réunion, sur les 13 convoques  seuls six (6)  étaient présents. 
N° PRENOMS ET NOM PRESENTS ABSENTS OBSERVATIONS 
01 Elhadj Amar Diallo présent   
02 Abou Barry présent   
03 Djigo Moussa              présent   
04 Aliyine  Sy  absent  
05 Dibrirou Hamet présent   
06 Hamath Mody  absent S’est justifié 
07 Mamoudou N’Diaye  absent S’est justifié 
08 Bocar Djigo  absent  
09 Aliou Djigo présent   
10 Alassane Dem présent   
11 Abdoul Dem  absent  
12 Hamet Alassane Sy  absent Etait de service 



13 M’Bodj  Oumar  absent  N’avait pu être contacté 
pour la réunion 

14  Djibrirou Mamadou Sow  absent  
POINT 1 : prise de contact et information 
 
 Après une rapide information sur la genèse du  projet, j’ai  expliqué aux participants la 
nécessité  et  l’urgence de la mise en place d’une structure informelle de réflexion qui aura 
pour mission  d’ébaucher les axes possibles  de notre partenariat avec la ville de Léon et ce 
que nous pouvons attendre de ce partenariat avec la ville  de Léon . 
 

 DECISION PRISE : le principe de cette commission a été retenu et nous allons exister 
en tant que telle. ( à titre provisoire). 
 
POINT 2 : lecture des documents 
      Nous  avons procédé en suite à la lecture des  documents ;  à  l’issue de cette lecture et 
d’un petit commentaire  de ma part, tous les participants ont salué ce projet hautement 
intéressant et porteur et ont souhaité que tout soit   mis en œuvre  rapidement pour qu’il voit  
le jour. 
 
 Dans ce cadre  nous avons abordé sommairement la question  de l’école  et les points 
suivants ont été relevés :  

- Insuffisance des équipements  scolaires : tables –bancs, cahiers, 
bics, crayons, etc… 

- Insuffisance des salles de classes ; pour que l’école soit une école à 
cycle complet, il faudrait 6 classes au lieu de 4 actuellement. 

- Agrandir et améliorer le jardin – scolaire. 
 
POINT 3 : calendrier de  rencontres : 
 Nous avons décidé du principe  d’une rencontre hebdomadaire (tous les samedi 
après midi). En conséquence  notre prochaine rencontre aura lieu le Samedi 15 Août.  
 
POINT 4 : Recensement 
 De quoi  s’agit –il ?  il me paraît  indispensable de disposer de données statistiques 
fiables pour appuyer ou fonder toutes les  analyses que nous  pourrions être amenées à faire . 
Dans ce cadre trois directions me semblent urgentes : 

• Connaître avec précision le nombre de  la population du village ;  en effet  
de nombreux  programmes  de l’Etat sont liés au  nombre de la population 
des villages, ou localités. 

• Connaître la dispersion spatiale de cette population – Dioullom-  intérieur- 
extérieur- etc.… 

• Connaître la frange des enfants  de 0 à 21 ans  ( frange scolaire ) le nombre 
des enfants   d’âge scolaire  à l’école ; le nombre des enfants n’ayant pu être 
inscrits à l’école ;  le nombre d’enfants en rupture de banc , etc.. 

Pour cette tâche, j’ai conçu une fiche d’enquête dont le  modèle est joint ; cette fiche a été 
multipliée (pas encore en nombre suffisant) ; et nous avons confié ce travail  à certains 
d’entre- nous qui se sont partagés  les ménages ( Abou Barry , Bocar Djigo , Alassane Dem ) 
 
                 DJIGO MOUSSA ABOU 
 
 
  



 
 

 
PROJET DE JUMELAGE  ENTRE DIOULLOM ET LEON 

 
 

COMPTE – RENDU DES ACTIVITES MENEES   PAR LA COMMISSION DE REFFLEX ION 
SUR  LE  PROJET DE  JUMELAGE  

REUNION DU 15 AOUT 2009 
 

 

  I-  ORDRE DUU JOUR :   Passage en revue  des différents  secteurs  d’intervention possible 
tels que  proposés dans le document. 
 
Il s’agit, dans ce point, de répondre concrètement aux différentes interrogations qui y figurent 
et à côté,  noter des pistes de réflexions complémentaires. 
 
II- FEUILLE DE PRESENCE   
 
 
N° PRENOMS ET NOM PRESENT ABSENT OBSERVATIONS 
01 Elhadj Amar Diallo  Absent  En voyage 
02 Abou Barry Présent    
03 Djigo Moussa  présent   
04 Aliyine Sy  Absent  S’est dit souffrant 
05 Djibrirou Hamet  Absent  En voyage 
06  Hamath  Mody présent   
07 Mamoudou N’Diaye  dit Mamma  absent  
08 Bocar Djigo  Absent   
09 Aliou Djigo  absent  
10 Alassane Dem présent   

11 Abdoul Dem   absent  

12 Hamet  Alasane  Absent  était de service 
13   M’ Bodj Oumar   Absent  N’  a pu être  contacté 

14 Djibriirou Mamoudou Sow présent   

15 Aliou Djibrirou dit Baye présent   

 
Au cours de cette 2° rencontre seuls 6 étaient présents sur 15. 
 
1- POINT ECOLE  : 

• L’école est –elle une école Communautaire  en une école publique ? 
                   Réponse : c’est une école publique  
 

• STATUT DES ENSEIGNANTS : 

                  Réponse : ce sont des fonctionnaires de l’état 
• PRINCIPALES  ATTENTES:  

• matériel scolaire : cahiers,-bics- crayons- etc. 
• tables banc. 
• construction de nouvelles salles de classe pour faire de 

l’école une école à cycle complet ; pour se faire l’école doit 
compter au moins 6 classes – or il n’existe  aujourd ‘hui que  
4 et la finition de deux d’entre celles –ci n’est pas terminée. 

• Un jardin scolaire avec un puits équipé solaire ; 



• éclairage scolaire des sales de classe  à partir du courant  
solaire produit par les panneaux du  puits équipé du jardin ; 

• une garderie  d’enfants à l’intérieur  de l  ‘école avec un 
préscolaire (initiation ). 

• nombre d’enfants par classe et par âge ?  
• -Attente du  résultat de l’enquête en cours  et réunion des 

données statistique avec le Directeur). 
• Dans le document  il est écrit et je cite : «  l’idée est de monter un projet 

pédagogique qui permette aux deux communautés  de faire connaissance et 
de se découvrir  mutuellement  sur le plan humain mais aussi  faire 
découvrir le pays, la culture …le Média serait l’écriture  ou Internet si cela 
était possible…. » 

 
C’est là une  idée  importante mais dont  l’application  ne peut pas être directe. Le 

partenariat ne  peut pas influer .directement  sur le contenu de l’enseignement  ni sur le 
matériel didactique . Par  contre  plusieurs autres  orientations sont possibles et peuvent 
conduire aux mêmes résultats sinon mieux : 

• renforcer le Centre de la  plate forme  Solaire Electrique  de Dioullom en 
le dotant  d’une salle Internet (4 à 5 ordinateurs)  

• Créer une base documentaire  de films vidéo  (CD)  et des documentaires  
sur des  thèmes  relatifs : 

- Aux changements  climatiques ;  
             -  à l’environnement et à sa préservation et sa restauration. 
             -  la faune et la flore dans les deux pays ; 
             -  à l‘agriculture, la pêche la sylviculture  dans les deux  pays ; 
             - l’industrie, les ports et le Commerce. 
• des colonies de vacances sélectives :  

                             C’est-  à - dire par exemple, chaque  année, dans les deux  localités  choisir   
                              les  trois (3) à quatre (4)  meilleurs élèves et les envoyer passer les      
                             vacances, les Léonais à Dioullom et les Dioullomois à Léon et les enfants    
                             seront accueillis  chacun  par une famille. 

• Lister les enfants de Dioullom qui veulent avoir des enfants de Léon 
comme correspondants et réciproquement.  

•  à l’occasion du jumelage   présenter plusieurs  séances culturelle de notre 
localité  (théâtre – danse- lutte- artisanat d’art) etc…. 

 
2-  POINT SANTE : 
 

• L e  document propose des lunettes : nous disons oui  
• Envoi de médicament : nous disons également oui cependant : 

•  Vous êtes mieux  placés   à Nouakchott pour vous renseigner sur les 
circuits de distribution des médicaments on plutôt  de leur entrée en 
Mauritanie notamment  les dispositions législatives  et complémentaires y 
afférentes. 

 
• Vous veillerez à préciser qu’il s’agit de médicaments qui relèvent des aides 

de la Coopération Décentralisée. 
• La question de la gestion future de ces médicaments a été posée. Est-ce que  

ces médicaments devraient être remis directement à Coumba Sow sans 
modifier le système de gestion actuel qui a conduit à une impasse ? les 



patients se soignent et ne paient pas et les résultats des ventes ainsi que des 
achats ne sont connus que de Coumba  et Adama Sy . 

Dans  ce cadre la possibilité de créer une mutuelle de santé  a été évoquée  par moi-  
même car il est vital que la mentalité d’assisté ne s’instaure  pas et que nous déployions 
nous mêmes des efforts  personnels. L’idée reste à approfondir et à préciser. 

 
   Toutefois, le problème de la gestion des médicaments au village  s’est posé 
avec une acuité particulière. Aujourd’hui la vente est quasiment arrêtée, faute de 
renouvellement des médicaments ; il a été fait  état des défaillances suivantes : 

- Les patients ne paient pas  les médicaments qu’ils utilisent ; 
- Personne ne sait où et quand  et comment  les médicaments sont  renouvelés en     
   dehors  de la gérante et de Adama Alassane ; 
- Personne ne participe  à la fixation  des prix des médicaments  
- Aucun bilan de gestion n’a jamais été effectué .Dans ces conditions, il s’avère urgent   
de remédier à ces insuffisances avant la mise en œuvre du programme  envisagé dans 
le cadre du  projet de jumelage. 

Aussi a-t-il été décidé de convoquer une assemblée  générale dans les meilleurs 
délais autour de cette question en vue  d’abord de recouvrer les sommes dues. 
L’ idée  de séparer ultérieurement le diagnostic  ( qui continuera  à être assuré par  
Coumba Sow ) de la vente même du médicament  a été émise .  c'est-à-dire  charger 
une autre unité exclusivement  de la vente  des  médicaments sur ordonnance délivrée 
par Coumba Sow et d’autres agents de santé compétents .  

Par ailleurs la nécessité  de la motivation pécuniaire de  ces deux unités 
s’impose  (en pourcentage sur les recettes). Parmi les préoccupations relatives à la 
santé il est à noter également : 

- Parmi les fournitures médicales souhaitables il y a des gants pour les  
   accouchements  et autres consultations gynécologiques ; 
-Prévoir  des panneaux solaires pour des  frigos de conservation des produits    
  sensibles  
-Clôturer  le  Poste de Santé ; 
-Construire des sanitaires. 
 

3- PROFHYLEXIE ET PREVENTION  
 

••••    Des  séances de sensibilisation par le personnel de santé  de Sarandogou  
(local)  

••••    Des séances de sensibilisation des femmes en état de grossesse par des sages 
femme du Centre de Santé de Boghé. 

         - Appui financier pour la prise en charge de ces campagnes (par exemple une  
            campagne / an)  
••••    Achat de moustiquaire et des produits  d’imprégnation car il est possible que 

les moustiquaires soient imprégnées sur place ; mais cela  demande que les 
femmes apprennent à imprégner ces moustiquaires, ce qui va constituer  une 
AGR. 

 
 
 
 
 
 
 



 
4 -DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE : création  d’AGR  par :  
 

• le tissage  (nos tisserands) ; 
• la broderie : toutes nos femmes font de la broderie ; 
•  la broderie pour hommes (diannankoobe) ; 
• amélioration du mode de puisage de l’eau dans le jardin maraîcher  et du 

système   d’arrosage par :  
- un puits équipé alimenté par la plate- forme  solaire du GRET. 
- utilisation du goutte à goutte ou à la californienne. 
- une boulangerie communautaire électrique( pour éviter la pollution 

et  la déforestation ). 
5- TOURISME :  
 

 Il  y a  lieu  de réfléchir sur des sites possibles et des lieux d’intérêt.  
 
6- ENVIRONNEMENT :  
 

• Monter un projet de ramassage  et d’évacuation des ordures ménagères et la 
création d’une décharge finale. 

• Reforestation de la  dune surplombant le village ; 
• parcs de fourrage  et de régénérescence arboricole  au Nord du village  
 

7-SPORT 
 

• Envoi d’équipements usagés de  fott ? oui  
• Mais en plus : 

• Créer  un petit complexe olympique avec :  
- Terrain de foot ; 
- terrain de volley ; 
- terrain de basket ; 
- terrain de  hand ; 
- terrain de course ; 
- etc… 

 
8- DIVERS : 
 

1°- de l’enquête 
Abou Barry a déjà rendu son travail( 31 ménages sur 32 )Alassane Dem une partie 
(12) d’autres fiches ont été remises à : 

- Hamath Mody pour la concession de sa famille 
- Mamma N’Diaye  pour concession de sa famille 
- Baye pour concession de sa famille 
- Djiba pour la concession de sa famille. 

 
2°- D’autre part j’ai informé du projet de jumelage  les hommes et femmes du village : 

- les hommes à l’occasion du mariage religieux de la fille de Bouyé 
Sy le 15/ 08 / 09  

- les femmes des  deux coopératives réunies à l’occasion d’une 
assemblée générale d’information sur la gestion des congélateurs le 
15/08/09. 

 



  3° Je vous demande de tirer le formulaire  d’enquête joint et le remettre à toutes les 
familles ressortissantes de Dioullom à Nouakchott et le faire également  pour des villes de l’ 
intérieur ( Atar – Nouadhibou – Zouerate, etc..)  Puisqu’il ya certaines  informations les 
concernant que nous ne pouvons pas avoir  avec précision au niveau du village. 
 Pour Nouakchott,  il serait souhaitable que ce soit une unité  qui soit désignée  pour  ce 
travail. 
 
 Je vous demande de nous envoyer un retour  vos observations  et points de vue  sur les 
éléments ci- dessus avancés . 
 
      
         DJIGO MOUSSA ABOU 

 
 
 

 
 
 

 
E 

 
 
 

 
 

 
 


